

昭和55年度決算書		昭和56年度予算書	
収入の部		収入の部	
繰 越 金	311.398円	繰 越 金	337.098円
会 費	1.049.000	会 費	1.000.000 (2.000×500)
市から補助	24.000	市から補助	24.000
預 金 利 子	14.020	預 金 利 子	5.000
雑 収 入	33.000	雑 収 入	10.000
計	1.431.418	計	1.376.098
支出の部		支出の部	
通 信 費	256.970	通 信 費	350.000
会報印刷代	258.000	会報印刷代	300.000
特別原稿料	0	特別原稿料	50.000
講 師 謝 礼	55.000	講 師 謝 礼	50.000
交 際 費	37.000	交 際 費	40.000
事 務 用 品	25.745	事 務 用 品	30.000
事 務 手 当	300.000	事 勿 手 当	300.000
期末特別手当	70.000	期末特別手当	70.000
会 議 費	52.580	会 議 費	60.000
雑 費	18.300	特別事業費	50.000
特別事業費	20.725	雑 費	50.000
計	1.094.320	予 備 費	26.098
残 金	337.098円	計	1.376.098円

桜花爛漫の四月十二日午後一時より城内市立図書館で昭和五十六年度定期総会を行いました。終了後二時三十分より横浜市史編集員俳諧史研究の大家石井光太郎先生の小田原と相模縦会及び講演会の俳壇と題し四時三十分迄講演して頂きました。相沢栄一氏議長のもとに行いました総会の概要を次に列記します。

定期総会の報告

杉崎正五

四月二十七日	定其総会	及中野先生の山上宗一につ いての講演会
八月十六日	駒沢大教授	文博杉山博先生の小田原北 条氏の新研究と題し講演会
理事会は毎月一回		会報四回紙数八枚
昨年迄は毎回一枚づつ		回発行して居りましたが送 料節約の為今年は四回にし て枚数を八枚に致しました
○ 戦国武将展と西湘仏像展 の見学	◎ 遠州史跡めぐり	○ 第四回市内仏像仏画見学 収入 一六二〇〇円 支出 一八一二五〇円 残高 △一九二二五〇円 九月二十九日
十一月一日	残高	支 出 一 二 三 五 〇 〇 円
九五〇〇円	支 出 一 二 三 〇 〇 〇 円	收 入 一 二 三 五 〇 〇 円

第104号
発行所 小田原史談会
小田原市南町2-3-21

次に史跡めぐりの
報告をします

以上で本年度決算と予算の報告を終しましたが特別

それ故出来るだけ多くの
会話を送りこゝへ思へまつ

以上で本年度決算と予算の報告を致しましたが特別会計の繰越金から会報及総集編に一部流用させて頂く事を御見留頂きました。それ故出来るだけ多くの会報を送りたいと思いますので原稿を御送り下さいます様お願い申し上げます。

後北条氏秘話

中野敬次郎 執筆

茶人山上宗二の生涯 ····· (四)

は稀であつた

この軍は従軍しているのは、京都留守居役の加藤主

計頭清正を除いて、秀吉腹
心の諸将はもちろん、天下

の諸大名が大方来陣してい
るのであるから、側近の代

表者の一人であつた利休が
これら諸将達との接触、交

渉も度々あつたし、それに

三愛妾ともども多数の女房衆を用意して、辰々一づ、

家を引取して、賤く小田原入りしてからは、利休の死没に至る。

の身辺は毎日忙しかった。
秀吉の石垣山の構築の豪

華であったことは、六月に家康の家臣榊原康政が小田

原から京都の加藤清正に送
つた書状の中に

「上様ノ御陣ハ西ノ高山
(石垣山)ノ頂上三十丈余

ノ墨石ヲ築キ、箱根山ヲ連
袂雲々穿チ、敵城直下ニ御

大嘗三寶天敵坂面下二御
覽ナサレ候、御屋形ノ造リ

初詣東京都内	収入	一八八一〇〇円
支出		一七六七〇〇円
残高		一四〇〇円
収入計	一四九七四九八円	
支出	一三四六六〇〇円	
残金	六〇八九八円	
昨年度繰越金		
合計	一四二四七二円	
二〇三三七〇円		
次年度繰越		

会費各自負担	十一月一日
戦国武将展と西湘仏像展	十一月十六・七日一泊
の見学	両毛探訪めぐり
収入	九五〇〇円
支出	一一三〇〇円
残高	一二二五〇〇円

支 出	一五四〇〇〇円
収 入	一四三一〇〇円
残 高	一〇九〇〇円
六月二十三日	
遠州史跡めぐり	
支 出	一六二〇〇〇円
収 入	一八一二五〇円
残 高	△一九二五〇円
九月二十九日	
第四回市内仏像仏画見学	
取 入	一二三五〇〇円

源頼朝拳兵八〇〇年祭記
志石橋山合戦遺跡めぐり

大阪に劣り難シト相見へ
候」とあつて、京都の聚樂
第にも大阪城にも劣らぬほ
どのものだと述べている。
多少の誇張があるにしても
目を驚かす豪華なものであ
ったことが想像できるが、
その中に茶室もここかしこ
に設けられたらしく、同書
翰の中に

「高広トシテ大ナル屋形
モ之レ有リ、細少ニテ奇麗
ナル屋形モ之レ有リ、松竹
ヲ植エ、草花アツテ、好ミ
ノ野菜、茄子、大角豆（さ
さげ）、蕪等ノ作ル所之レ
有リ、惣ジテ色々ノ植木、書
院、数奇屋目ヲ驚カシ候」
とある。

一夜城内での盛んな茶会
の有様については、やはり
「太閤記」の中に「或る時
は数奇屋をあらまし、う囁ひ
なし、橋立の御壇、玉堂の
御茶入れを飾り、家康公を
請じ入れ、相客に細川玄旨
斉、由己法橋、利休居士、
或る時は信雄卿、忠興、氏
郷、景勝、羽柴下總守など
に前波半入を加え、御茶を
賜はりしが、十六才、十七才
二十計りなる青女房に給仕
をさせ、種々の名酒を以て
數輿を尽し、右の若き輩に
杓を執らせつつ小唄を所望
せよかしと宜ひしを、幸に
半人を差し出し、一ト節望
み侍りしに、声麗はしく詠

い出でしかば、満座一入深きやかに、長陣の労を奪はれたるよう、われから無く見えしを、殿下見給い立つて踊れよ踊れよ仰せられたるよう、わかれら無く見えしを、殿下見給い立つて踊れよ踊れよ仰せられたり取り出し給い玉へば、一入その品いや増し、手にて踊り侍りければ、余の扇の匂ひいとけやけを十本計り取り出し給い玉へば、トドロナル釜モ、湯ガタタギル、タギルヤタギルと詠ひて、トンドロ、トドロナル釜モ、トドロナル釜モ、湯ガタタギル、タギルヤタギルと詠ひて、座中薰し渡り、トンドロ、しかば御釜の蓋も湧き返る有りし、まことに自然なるべし」と書いている。

秀吉は、石垣山の本陣内ばかりでなく、箱根の湯本屋や底倉にも、また時々諸侯の陣屋を訪れて茶会を催したらしいが、中でも天正元年茶会といふのが、知られている。

天正庵といふのは、現在の小田原市江ノ浦の大野家にある遺跡で、秀吉茶会の場所として伝わっている。

「新編相模風土記」に

「天正庵。村民与兵衛（大野家）の庭中に有り。広さ方二間の内に礎石今尚ほ在せり。天正元年茶会の役に諸将長陣の労苦を慰めるため、豊臣秀吉この庭中へ茶を点じて諸大将を饗められたるよう、わかれら無く見えしを、殿下見給い立つて踊れよ踊れよ仰せられたるよう、わかれら無く見えしを、殿下見給い立つて踊れよ踊れよ仰せられたり取り出し給い玉へば、トドロナル釜モ、湯ガタタギル、タギルヤタギルと詠ひて、トンドロ、トドロナル釜モ、湯ガタタギル、タギルヤタギルと詠ひて、座中薰し渡り、トンドロ、しかば御釜の蓋も湧き返る有りし、まことに自然なるべし」と書いている。

天正庵の号を授けしといふ「う」とあるが、今もこの大野家に秀吉の遺品として、碁盤一面と碁石數十とが残っている。碁盤は（長一尺四寸六分、横一尺三寸五分厚さ三寸三分、足高四寸一分）、まことに古色あって当時のものに違ひなく、特に碁石が工製であつて珍しい。太閤が諸将に対局した時に用いたものだと言はれている。

利休の小田原百日間は茶席や、茶会で多忙であったしかし何故か利休はこの間樂いし日々を送っていないのである。

この戦のとき利休愛弟子の一人吉田織部は、秀吉所屬の一将として関東各地の北条方の城を攻略していたが、小田原在陣の師利休との間にしばしば手紙の交信を行い、また和歌を詠み、師の見参に入れ、また師のすすめに従つて竹の花入れを切つて小田原に送つて来ている。

これに対して利休も返信しているが、その中で有名な「武藏鑑の文」というのがある。

織部が天正十八年の六月武蔵の忍城の攻略に加わっている時、送ってきた手紙に、「むさしあぶみさすがに道の遠ければ、問はぬも

利休は小田原に下ってき
たとき、愛弟子宗二との再
会を期待し、またその時、
自分が仲介者となつて秀吉
と宗二の対面を実現させ、
そこで兩人を和解させて、
もう一度宗二を秀吉に奉仕
させようと、相当の決意を
もつて來ていたのであつた
と思う。

この側近政治の大家は、
小田原着後早々その点は抜
かりなくやつて、細川忠興
や板倉暉江雪や皆川広照な
どと計つて、秀吉・宗二会
見の大詰までは事が運んだ
が、土壇場に来て、全く意
外な結果になつた。愛弟子
宗二は血みどろなみにくくい
死体を師匠の前に転ばした
のである。

吉田織部の便りに対しても
かつてない長い返事を書いた
のは、久方ぶりの閑日目暮
がさせたものではない。
利休の鬱々たる石垣山の
悩みの生活の中からじみ
出た思いであつたのである
う。

私はこのところでは非引
用したい一文章がある。そ
れは千利休の研究家である
唐木順三氏の書いた「千利
休」という書物に、千利休
の死について次のように述
べている点である。

「利休は一般に、東山流
即ち能阿弥、空海、道陳と
いふ

仲裁者であった利休に利休自らが既に仲裁者の態度を決定しなければならぬことになつた。秀吉対利休という対立においては既に仲裁者はまぬかれい。利休の切腹はまぬかれがたい運命であつたろう

以上が唐木氏の説くところであるが、私もまた同一意見である。

秀吉からいえど書院の子の茶が本式、院茶は略式である。それは利休も表現的には肯定していることである。宗二からいえど、草庵の佗数奇こそ根本で、書院の大名茶は末葉である。これも利休から直々に教わったことである。利休は秀吉に対しては書院、宗二には草庵というところにいた一徹者の宗二が秀吉の怒りにふれて耳と鼻を削ぎ落とされたというのも、師説をまげなかつた結果と言つてよい。

ひかえられよ」と圧えられてしまつた。もちろんこれは、秀吉の怒りがどのような結果を招くかを考え、愛弟子の宗二の生命をかばおうとする計らいがあつたに違いない。然し秀吉に仕える限り、利休は案外に「ひかえられよ」という仲裁者の場所に、ひとつの方へ定を得ていたのかもしれない。

な遺体を見て、利休はこの愛弟子の死は、利休自身がまねいたもののように、感じたであらう。これより後の一夜城の百日間の利休の生活には、何か憂愁なものがあるのを測々と感ぜられるようになつてゐた。

山上宗二の死は茶道の本質そのものについても、な

て、巧に両面の茶道の上に立つて今日の最高の位置を築き保つて来たのである。しかし石垣山における山上二宗の一件は、利休へのシックは余りにも大きいものであつた。仲裁者の任を感じて或る決意をもつて小田原に下向した利休は、遂に仲裁者になり得ず、施す術もない瞬間に宗二は殺されてしまつた。自分の信頼真条を終始守り続けてくれた愛弟は、守つたが故にこそ非業の最後を遂げるに至つたのである。宗二の無參

利休はもぢらん草庵の佗茶を茶の根本と信じてゐるから、二十年間もの弟子である山上宗二に對してはこの教えで終始してゐた。だから、利休信奉の第一者である一徹者、剛直者の宗二は秀吉の権力を持つても屈するものではなかつたのである。

か、青磁の簡化入などといふものは、はつたが、太い竹を節切にして花入れを作る。ことは、桃山時代から佐び利休創造によるものであるとされている。

利休以後竹花入は幾種類もあり、名のある作品も多いたが、その原型は利休の切

小田原陣で、秀吉を謀殺した家康と組んで、秀吉の死後は、生じた何等かの動きがあつたようだ。利休は、石垣山で竹花入れを切る。利休は、小田原陣のとき、石垣山で竹花入れをしきりに作っている。

しかしに草庵の佗茶か書院の
大名茶かについて、二者折衷
一を利休自身が決定しなければならぬところへ迫つて
来たのである。

秀吉と利休との心のつな
がりの中に暗い影のさすよ
うな現象があらわれてきた
のも、石垣山一夜城在陣
からであった。

このような事情の中に、
全くの虚説であるのだが、

竹花入れを
休は小田原陣の
山で竹花入を
している。

名で城寺この昔から、いるの(三)の寺、門美しき「三井

する二の竹花山竹の名前は、枕にたとえたと
言わ。下かへ入は。蕙草「尺切」われに
花入。原一。

各地で竹花利入り月二日を基とする型がございました。

たかも動かすことの定則となつて、これにして、これを凌駕作が更に見られない茶道美術の究極に達休の天才振りが、こ窺える。

と節との間をよと呼んでいるが、その間隔が長いところから「夜長」の字を書いて銘としたものである。

「園城寺」に比すべき名作と言われているのが「足八」であるが、これは、一休禪師の「楽器尺八ノ頌」から名付けられたのであるが、一休和尚の偈は

子があわてて宗旦のところにかけつけ、その話をすると、宗旦は動じもせず「あなたの花入は水がにじみ出るところによさがある」のだと答えた。この花入は千家から後に本屋了我の手に入り、松平不昧公が了我から買ったとき二百五十両を授けたというから、いかに貴重なものとして評価されているかがわかる。

今は松平家から国立博物館に寄贈されているから、実際に見ることができる。

「友長」の銘は、竹の筋

て、ひび割れがあるので、にになぞらえて竹花入に銘をつけたのである。この花入は利休が小田原戦役後京都に持ち帰って、子息宗旦に土産にしたものである。

後に或る日、宗旦がこの花入れを使って茶事を催していたところ、床の間の中釘にかけていたこの花入の一筋の干割れから、水がこ

るが、この他に利休が同所で作つたものに「小田原」（一重切）と呼ぶ竹花入がある。

て直ちに秀吉に献上したので、その時、命名の由来を聞かれたので、右のような話をしたところ秀吉も大いに喜んだというから、石垣山でも使用されたと思われる。後に利休自刃のあと、秀吉が再び用なしと言つて投げうつて、壊してしまつた。これを山岡宗無がもらひ、いうて直したというのが現在に伝来している因念付きの名器である。

自從截斷再頭來
尺八寸中通古今
吹起無生真一曲
三千里外絕智音
とあって、この故事から
銘名したといわれる。

て「簡名小田原休」と利休自筆の銘がかかる。これは高さ三四cm、それは三一・六cmでやや低い。そのためか、氣品、端正さに及ばないが、どっしりと落ちついていて、すぐれた安定感のある、これもなかなかの名品である。

古溪禪師はこれを堺の伊丹屋紹無に賜り、更に紹無の子宗不が、京都の針屋宗春に賜つたが、贈る毎に贈主の添書が付いているので有名になった。

伊丹屋宗不から針屋宗春に贈つた際の自筆の添状には、「筒の名小田原と御つけ候は、腹のぼてたるやうに候之、との事と利休被仰由に候、小田わらと、原の字をすみてよみて候こと、我等おや申し候つる」とあるのは面白い。小田原の石垣山で作つたから小田原というには違いないが、眞実はこの花入は腹のところがややあくらんでいて、はらみ女のよう見えるので、原の字は清音で読んで「はら」と発音するのだと、いうのである。

利休はこの四種の外に、石垣山で作つた竹花入があるらしい、吉田織部にも贈つているようだ。葦山竹の發見によつて、竹花入にと

りつかれたようになつたに違ひないが、たまたま山上宗二事件の直後から、この辺の人々に次々と渡していくことを、宗二惨死の問題とかみ合わせて考えて見ると、利休がこれによつて庵の佗茶の主張を示すとしたものではないかという推察はどうか。

もう一つ、利休は自分に測々と迫つてくる不吉な運命をすでに感得していて、利休茶道の後世への形見を作ろうと精進したのではないかと、憶測するには、余りにも過ぎたことであるうか。

天正十八年七月小田原城が落城して、秀吉とともに利休も小田原を去つて行つた。そして秀吉の奥州鎮定にも扈從して、京都へ帰つてきたのは秋深き九月であった。

利休の賜死については、古来いろいろの直接の原因があげられている。

しかし結論的に言えば、小田原北条氏の滅亡によって、天下統一が実現したので、ここで武家政治の確立を実現するために、まず側近政治を排除し、豊臣政権の肅正工作が至急に必要と

なつたのである。
そのため茶道を背景にした側近政治の第一人者の千利休を葬り去ることが必要だったのだろう。
極端に言えば千利休は石垣山一夜城の必要がなくなつた時から、彼も必要がなくなったのであろう。況んや茶道そのものにおいても、秀吉と利休との主張が完全には

千代台出土瓦を奈良国立博物館「国分寺」展に出品

富田千春

出陳依頼の手紙を

均正唐草文字瓦 一
個

書いてあつた

1

た何だろうと思ひながら封

四一 聖武天皇によつて全

の華とうたわれた、國分寺

一堂に展示する「国分寺」

五一五年度春の特別
展覽にて開催すべく、決意準

浦をすすめでおり、貴殿の

の左記作品を是非とも御

字紙であつた。そして記に

(1) 千代廢寺出土

に離れたということになれば、秀吉にはもはや利休温泉の必要がなくなったのであろう。

天正十九年二月二十八日
千利休は七十年の生涯を終えて自刃した。それは彼が石垣山を去ってから僅か半年後のことであった。

香川政治載録(つづく)

で、早速国立博物館へ快諾の返事を出した。

聞くところによると、今回の国分寺展は、国分寺と格付けされ、伽藍配置等はつきりした寺院に限るとの事だが、千代台から出土した古瓦は、紋様、材質、焼きなど中々立派なものであるので、廃寺跡出土といふのは千代台一つだけ特に展示に加へることになったという事だ。この国分寺展には千代からは、私の前記二点の他、鎧瓦二点と、瓦塔一点の計五点が出品された。(2)「国分寺」展を拝観して開催は、四月二十九日から、六月一日まであり、前日の四月二十八日を特別招待日として御案内があり、当日は記念レセプションを開くとの事でしたが、そんな忙しい日よりも、折角の機会ですので、ゆっくり拝観したいと思って、五月十五日、春雨の煙る日でしたが、雨に濡れた新緑の古都を訪れた。

こでは、千代出土の展示品について記してみよう。

(a) 鐙瓦（あぶみがわら）（軒丸瓦）

第一部が諸国の大分寺の古瓦であり、陳列は鐙瓦、宇瓦の創建瓦の組合せが、各國分寺毎に一ケースとして展示されている。三島の伊豆國分寺、海老名の相模國分寺に統いて「相模千代廢寺」という名称で、鐙瓦二点、宇瓦一点計三点が、特別ケースに展示されており、真白のケース内に螢光灯で美しく照られ出されたのをみて、さすが！すばらしいものだと今更ながら見ほれて、長いことその前で立止つた。

鐙瓦は、軒先丸瓦という方が実感が出ると思はれるが、千代から出土した物にも、周縁花卉、中房の紋様も色々あり、石野瑛先生は五類に分類して書いておられるが、出品は細弁の單弁蓮花文鐙瓦と奈良朝的な複弁蓮華文鐙瓦が展示され、でも注意を引くもので、見

(b) 宇瓦（のきがわら）（軒半瓦）

当時の寺の屋根は、行基葺の瓦屋根で、その軒先に平瓦と丸瓦とが一つずつ交互にならんで居たはずで、二種の瓦は同数あるはずであるが、丸瓦は小さな破片

つけて保存され易いが、字瓦は見出され難い為か、小さな破片迄入れても僅か数種類も重弧文字瓦と、内田武雄さんの持つておられる飛雲文字瓦と、私の持つている均四唐草文字瓦の三種類しか出ていない。

それも、昭和二十六年三月二十八日、雨の降る夕方学校からの帰り、台の塚裏側の道路で、土塊の中から見つけたが、泥だらけで重いので近所の家の預けておき、明朝洗って出てきた、今まで出したことのない、巾三〇cm程の完全に近い一番立派な宇瓦であった。

昭和四十八年、千代小学校創立百周年記念祭に是非ということで、玄関の展示ケースに出品した瓦であるが、返還されず行先不明になってしまった。

昨年の夏、県教委発行の文化財調査報告書を見て、訪れた人があり「それは千代小学校に展示されていました」と申しました、「小学校にはない。展示ケース再端を飾る鷲尾（しび）の出土を見ないから、大棟も降棟の末端にも鬼瓦を用いもない」との事に驚き、当時の千代小学校長に問い合わせた所「高田の内田武雄さんの展示物も一緒にあり、内田さんに連絡して、当人が取り片づけたという事であった。」「展示出品者に一言の挨拶もなく、どうしたの

つか出ていない」。

尚、この瓦は昭和四十八年一月、横浜有隣堂のギャラリーで「郷土の考古展」にも出品した物であり、又

今年の八月十五日発行の至文堂、日本の美術8「国分寺跡出土軒瓦」として記載

されており、千代台にとつては貴重な瓦だが、今の所

まばらしの瓦になつていてこの問題の瓦がないので

奈良出品したのは、一まわり小さい物だが仕方なく、同じ紋様の小生所有の、均

正唐草文字瓦を出品陳列して貰った。

(C) 鬼瓦 国分寺跡からは、大棟の瓦塔は、大きいもの小さ

いもの、形もまちまちで、五点程の展示があつた。瓦塔は全国でも珍らしいもの

であり、千代の瓦塔は、昭和二十五年十一月二十日

台の塚の西側の畠で牛蒡の掘り取り中に、古瓦類と一緒に出たものである。五重

塔の最上層のものと思はれ七浜砂鉄の採集について

七浜砂鉄の採集について既に述べた様に江戸時代中期をピー

クに四十二軒もの鍛冶業者が軒を並べ百五十年近く

酒匂鍛冶について既に述べた様に江戸時代中期をピー

クに四十二軒もの鍛冶業者が軒を並べ百五十年近く

が生れ発展したのであらう

が、その理由の一つとして

この海岸に豊富な砂鉄が

年に記したように文様、焼成度、文化の差が大変

活の程度、文化の差が大きかったろうと思はれた。

そして千代の古代瓦は前にも記したように文様、焼成度、文化の差が大きかった。

時代後期初頭あたりに位置するのを見て、千二百年もの昔では、今からは想像もつかない交通関係等から、生

活の程度、文化の差が大きかった。

時代後期初頭あたりに位置するのを見て、千二百年の

昔では、今からは想像もつかない交通関係等から、生

活の程度、文化の差が大きかった。

一を使うものがあります。このような方法で、時速五百キロ位まで出せるといわれていますが、まだ実用化されたものはありません。

重い車体を浮上させて、高速で走るには、大きなエネルギーが必要で、安全で経済的な交通機関とするには、なお一層の研究が望まれています。

フランスでは、末来のエロトランとして、エアクッションや、磁気浮上の方式をつかった新しい鉄道は現在世界中のいろいろな国で実験がつづけられています。

そして、この方式は、最も古くから研究が進められていたもので、アメリカ、イギリス、西ドイツ、日本でも試作車で実験が行なわれています。

(三四) 連結器のはなし

鉄道は、沢山の車両をつなぎで走れるという特長をもつて、そのためには車両と車両をつなぐ連結器が必要になってきます。吾が国では、鉄道が創立されてから約五十年間、ねじ式の連結器が使われていまし

たが、一九二五年(大正十四年)に自動式に(国鉄)一度に切り替えられたので、そのために、びつたりと密着して、全く遊びがあ

ります。世界的にはみると一度に全部を切り替えることは、む

ずかしいため、自動式を使っている鉄道は、少ないのです。ねじ式は、強度も弱く、操作もやっかいで作業者が危険ですが、自動式はすべての点ですぐれておる

です。

では、自動式は大きく分け

とがあります。

(1) 並型自動連結器

機関車や、客車、貨車などに広く使われている自動

連結器の基本形で、構造は

ナックルが回転する仕組みになつていて、連結器どう

しが衝き当たると、自動的にナックルが閉じ、鍵がおりて連結される仕組みになります。

反対に、はずす時は、鍵をあげて、やれば自然に離れます。

そして、連結した時のす

き時間が多少あるので、長い

時間には多くの国々で現

在も使っております。

(2) 棒連結器

固定式編成列車のように普段、切りはなすことのないような車両に使われております。

(3) 兩用連結器

九十度回転すれば、並型自動連結器にも、密着式連結器にも連結できて便利です。

(4) 密着式自動連結器

信越線横川—軽井沢間の電気機関車に使われています。

基本的の構造は並型自動

連結器と同じですが、連結

した時のすき間を最少限に

なるように、内部を改良してあります。

(三五) 客車内の設備

旅客車の車内記録は、気

温房は蒸気が使われて

いる、乗客の目的によつて、

いろいろな種類があります

が良いのです。

したがって、曲線をなめらかに通れるよう、上下左右に回転できるような自在接合というものを備えつけています。また、ブレーキ

スシート、ロマンスシートがあり、運転室にもいろいろな種類があります。

(三六) 運転室のはなし

車の主幹制御器のノッチの

多いですが、停車中でも外から新鮮な空気を取り入れるためのものです。

(三七) 通風装置

通風装置は、客車内によ

ります。

ですから、座席は車両の用途に

向にむけて、座席の間をひろげてゆったりしています。

車に、電気暖房が取り入れられ、特急電車や、電車と共に普通に使われるようになります。

车厢の短距離の旅客を運びますから、座席はロングシートにして、立席ができるだけ

けふやしております。

(三八) 運転室にもいろいろな種類があります。

運転室を進むよう

に寝台シートがあります。

これ等の座席は長い時間旅

行しても、つかれないよう

あります。また、夜行列車用

に寝台シートがあります。

ですから、座席はロングシ

ートにして、立席ができるだ

けふやしております。

(三九) 運転室の運転

室を取りあげると、電

力装置を必要の処における

ノッチは自動的に進んで、

予定の速度になります。

(四十) 主幹制御器

車の主幹制御器の電圧

を、ふやしたり、へらしたりして、自動的に進むよう

になっています。

(四一) 座席

そのために運転士が、ハ

ンドルを必要の処における

ノッチは自動的に進んで、

予定の速度になります。

(四二) 主幹制御器ハンドル

車の主幹制御器ハンドル

を、ふやしたり、へらしたりして、自動的に進むよう

になっています。

(四三) 逆転器

車の主幹制御器を動かすハ

ンドルで、右まわりにまわす

と速度が上がります。

(四四) 交直流切替スイッチ

車の前進、後進を切りかえます。

(四五) ブレーキ

車のブレーキを、かけ

ます。

列車にブレーキを、かけ

ます。

车厢に連絡するか、小形

車を連絡するか、小形

